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別紙

会長 開会宣言

議案審査

認定第１号 令和５年度長久手市一般会計決算認定について＜教育福祉

分科会送付分＞

福祉政策課

福祉政策課長 福祉政策課の決算について説明

歳出 ３款１項 社会福祉費（老人ホーム措置事業）

わたなべ会員 年度途中に対象者の措置が解除されたとのことだが、詳細

はどのようか。

福祉政策課長 生活する場所がなく、養護老人ホームに措置していた方だ

が、要介護３となり、養護老人ホームの対象者ではなくなっ

たため、措置を解除した。

歳出 ３款１項 社会福祉費（地域福祉推進事業）

なかじま会員 ながくて地域スマイルポイント事業について、令和４年度

から 18 歳未満の子どもまで対象者を拡大しているが、令和５

年度における全体の還元者数と子どもの還元者数はそれぞれ

何人か。

課長補佐 全体の還元者数は 559 人で、10 代が 19 人、20 代が 17 人で

ある。

大島会員 更生保護事業について、保護司会等の事務局はどこか。ま

た、どのような活動を行っているか。

福祉政策課長 保護司会及び更生保護女性会の事務局は福祉政策課である。

主な活動は、過去に犯罪や非行をした人の立ち直りの支援

や活動内容の広報である。

大島会員 滋賀県大津市で保護司が殺害された事件を受けて、本市で

取り組んでいることはあるか。

福祉政策課長 なかなか対応が難しいが、面会は極力人の目のある場所で

行う等の工夫を考えている。

歳出 ３款１項 社会福祉費（障がい者自立支援事業）

大島会員 権利擁護支援センター負担金について、地域包括支援セン

ターの業務としても高齢者の権利擁護が含まれているが、地

域包括支援センターとの連携はどのようか。
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福祉政策課長 地域包括支援センターは市を経由しなくても尾張東部権利

擁護支援センターと連絡がとれる体制になっている。研修な

どで普段から顔の見える関係であり、連携は取れていると考

えている。

大島会員 尾張東部権利擁護支援センターの存在はあまり知られてい

ないが、令和５年度の長久手市民からの相談件数は何件か。

福祉政策課長 延べ 768 件である。主に成年後見制度の検討や、申立てを

する際の手続きに関する相談が多い。

歳出 ３款１項 社会福祉費（社会福祉事業）

わたなべ会員 要支援者台帳システム導入委託について、要支援者台帳シ

ステムには何人が登録されているか。

福祉政策課長 令和５年８月１日時点のみまもり台帳の送付対象者 4,486

人のうち 3,845 人から返送があり、登録希望のあった 1,894

人を登録した。

わたなべ会員 登録者とは今後どのようなつながりを構築していくのか。

福祉政策課長 同居家族や身近な支援者がいない人については、地域の中

から支援者を探し、見守っていける形を作っていきたい。

歳出 ３款１項 社会福祉費（地域福祉推進事業）

なかじま会員 地域福祉計画等策定支援業務委託について、ワークショッ

プの内容はどのようか。

福祉政策課長 ワークショップは地域共生推進課主催で２回実施している。

活動に参加する中、自分なら何ができるかを考えるワークシ

ョップと、「まざって長久手フェスタ」というイベントを実施

した。

なかじま会員 第３回まざって長久手フェスタのひきこもりに関する講演

がとてもよかった。市民に広く周知するために、何らかの形

で資料を見られるようにできないか。

福祉政策課長 検討したい。

会長 他になければ、福祉政策課の質疑及び意見は以上で終了す

る。

福祉課

福祉課長 福祉課の決算について説明

歳出 ３款３項 生活保護費（生活保護事業）

わたなべ会員 生活保護扶助事業の扶助費が増額しているとのことだが、
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なぜか。

福祉課長 医療費が増額しており、特に入院が増えている。

わたなべ会員 入院の内容はどのようか。

福祉課長 個別の内容については把握していない。

なかじま会員 医療扶助費の年齢構成について、本市の特徴はあるか。

課長補佐兼保護係長

通常、高齢者世帯が５割を超えているが、本市においては、

割合的には高齢者世帯が一番多いものの、障がい者世帯や傷

病者世帯も多い。

なかじま会員 高齢者世帯、障がい者世帯、傷病世帯の割合はどのようか。

福祉課長 高齢者世帯が 45.6 パーセント、障がい者世帯が 18.4 パー

セント、傷病者世帯が 21 パーセントである。

わたなべ会員 エアコンの未設置世帯については、調査しているか。

課長補佐兼保護係長

新規の家庭訪問時にエアコンの設置状況を確認している。

受給開始時にエアコンがない場合は、エアコンを設置できる

よう法改正がなされたため、全ての世帯に設置されていると

考えている。

歳出 ３款１項 社会福祉費（障がい者福祉事業）

山田会員 障がい援護事業について、タクシー料金助成金の実績はど

のようか。

福祉課長 障がい者タクシー料金助成利用券の交付者は 459 人で、利

用枚数は 5,054 枚である。

歳出 ３款１項 社会福祉費（社会福祉事業）

大島会員 ウェルフェアボウリング報償金 5,000 円の内容はどのよう

か。

福祉課長 ウェルフェアボーリング大会は瀬戸市、尾張旭市、長久手

市の３市で行っており、令和５年度は本市が幹事市であった。

ボーリング大会で交付するトロフィー代である。

大島会員 総合福祉システム法改正対応委託の内容はどのようか。

福祉課長 令和８年４月から国が自治体システムの標準化を行うため、

国の標準仕様書に準拠したシステムに移行するものである。

大島会員 転居などで自治体が変わっても、すぐに対応できるという

ことか。障がい者本人が障害福祉サービスを利用する上で、

どのようなメリットがあるのか。
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障がい福祉係長 自治体が個々でシステムを開発すると、財政負担も人的負

担もかかるため、国が標準的な仕様を作成したものである。

障がい者本人には影響がない。

歳出 ３款１項 社会福祉費（障がい者福祉事業）

大島会員 扶助費の不用額 3,687 万 1,050 円について、不用となった

理由はどのようか。

福祉課長 障害者手当について、65 歳以上の新規手帳取得者は対象外

であるため、その部分で大きく減額となった。

大島会員 65 歳以降に新規で障がい者になる人のほか、若い頃から障

がいがあり、65 歳以降に介護保険を利用する人もいると思う

が、そのような変わり目の人は多いのか。

福祉課長 年齢を重ねるにつれて介護が必要になる人は多いが、介護

が必要な人の中には、障がい福祉の制度も重複して利用して

いる人もいる。

大島会員 ＮＰＯ法人百千鳥が福祉の家で実施していた事業がなくな

っているが、いつからか。また、同法人が引き続き違う場所

で実施しているのか。

障がい福祉係長 令和４年３月末まで市の指定管理事業として実施していた

ものだが、同事業をＮＰＯ法人百千鳥が自法人の土地と建物

で行うことになり、利用者のほとんどはそちらに移行してい

る。

歳出 ３款１項 社会福祉費（障がい者自立支援事業）

大島会員 地域生活支援事業について、訪問系介護給付費が減額とな

った理由はどのようか。

福祉課長 利用者数が減少したためである。

歳出 ３款１項 社会福祉費（障がい者福祉事業）

なかじま会員 障がい者市役所内職業訓練委託について、委託先と参加者

の障がいの種類、訓練内容はどのようか。

障がい福祉係長 委託先は、当初、就労移行支援事業所の株式会社フォルツ

ァであったが、株式会社フォルツァが就労移行支援事業を廃

止したため、委託先を就労継続支援Ｂ型事業所に変更して入

札を行い、ＮＰＯ法人楽歩に委託した。参加者は知的障がい

者や精神障がい者が多く、作業内容は、入力事務やチラシの

封入・糊付けなどの軽作業である。

なかじま会員 参加者の年齢層と、訓練後の雇用へのつながりはどうか。
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障がい福祉係長 年齢構成は把握していない。雇用へのつながりは、Ｂ型な

ので一般就労もあり得るが、割合としては少なめである。市

役所で訓練したからということではなく、Ｂ型の事業所内で

の訓練の結果、一般就労に移行されることもあり得なくはな

い。

なかじま会員 市役所内で雇用することにはなっていないのか。

障がい福祉係長 市役所内での雇用にはつながっていない。

歳出 ３款１項 社会福祉費（障がい者自立支援事業）

伊藤会員 日中一時支援事業と地域活動支援センター事業の違いはど

のようか。

福祉課長 日中一時支援事業は主に保護者のレスパイトが目的である。

地域活動支援センター事業は障がい者本人の社会との交流促

進や創作活動、レクレーション活動等が目的であり、また、

本人や保護者が相談することもできる。「日中そこで時間を過

ごして、家に帰る」という行為は同じだが、主に目的が異な

っている。

伊藤会員 実施している事業者は同じか。

障がい福祉係長 地域活動支援センター事業は社会福祉法人百千鳥福祉会に

委託している。日中一時支援事業は複数の事業所と委託契約

をしており、本人が選択することができる。

伊藤会員 日中一時支援事業から地域活動支援センター事業へ多くの

方が移行しているとのことだが、両事業の違いがわかりにく

いとか、地域活動支援センター事業に参加したいといった利

用者からの声は聞いているか。

障がい福祉係長 地域活動支援センター事業は、単身障がい者が日中や事業

所の休業日に過ごす居場所が少ないという現状を受けて整備

したものである。レスパイトケアの必要がない単身障がい者

に、より適切な支援を受けていただくためにも、市からも働

きかけて順次移行していった。

歳出 ３款１項 社会福祉費（障がい者福祉事業）

わたなべ会員 障がい者配食サービス助成金について、令和４年度の 15 万

円に対して、令和５年度は５万 8,800 円と減額しているが、

どのようか。

福祉課長 人数としては令和４年度も令和５年度も３人である。

歳出 ３款３項 生活保護費（生活保護事業）
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なかじま会員 生活困窮者自立支援事業の学習支援事業委託について、対

象者にはどのように通知したか。また、希望者は全員利用で

きたのか。

課長補佐兼保護係長

対象となる児童扶養手当受給世帯、就学援助費受給世帯、

生活困窮者自立支援事業利用世帯、生活保護世帯のリストを

各担当課からもらい、対象者全員に通知した。令和５年度は

希望者 38 人全員が参加した。

なかじま会員 通知は何世帯に発送したか。

福祉課長 127 世帯である。

歳出 ３款１項 社会福祉費（障がい者自立支援事業）

大島会員 障害者相談支援事業補償金 867 万 7,000 円の内容はどのよ

うか。

福祉課長 相談支援事業所及び障がい者基幹相談支援センターを運営

する事業は消費税の課税事業だが、非課税と誤認していた令

和２年度から４年度までの３年間に本来支払うべき消費税相

当分を令和５年度に支払った。

大島会員 本市が課税事業を非課税と間違えたのか。

福祉課長 そのとおりである。全国でも同様の事案が発生しており、

県内でも過半数の自治体が誤認していた。

会長 他になければ、福祉課の質疑及び意見は以上で終了する。

＜午前 11 時 21 分 休憩＞

＜午前 11 時 30 分 再開＞

長寿課

長寿課長 長寿課の決算について説明

歳出 ３款１項 社会福祉費（福祉の家事業）

山田会員 福祉の家維持修繕工事について、大規模修繕の計画がある

中、毎年高額な修繕費が計上され、令和５年度は発電機や遮

断器の修繕を行っているが、これらは大規模修繕の設計では

除かれているのか。

長寿課長 大規模修繕は平成 30 年度に設計しているが、令和７年度以

降、ＰＦＩコンセッション方式に代わるため、現在、福祉の

家全体を見直している。温泉エリアの事業者が決まり次第、



7

福祉エリアの大規模修繕について検討することになるが、平

成 30 年度の設計には発電機や遮断器も含まれている。

山田会員 光熱水費の内訳はどのようか。

長寿課長 共有部分については床面積で按分して積算している。ボイ

ラーで使用するガスの使用料が一番多い。

山田会員 七、八年前に太陽光パネルを設置しているが、どこの電力

を賄っているか。

長寿課長 蓄電池に貯めており、どこで使用されているかはわからな

い。非常時は蓄電池から電気を供給することになっている。

歳入 20 款４項 雑入

大島会員 歳入に、按分した株式会社長久手温泉分の光熱水費がある

のか。

財政課長 福祉の家温泉交流施設光熱水費として 7,800 万 1,217 円を

計上している。

長寿課長 福祉の家ヘルパーステーション光熱水費として 12 万 8,065

円も計上している。

歳出 ３款１項 社会福祉費（福祉の家事業）

大島会員 植栽管理委託と除草等委託の委託先はどこか。

長寿課長 植栽管理委託は加藤造園建設株式会社で、除草作業委託は

公益社団法人長久手市シルバー人材センターである。

大島会員 経費節減のため、植栽管理と除草作業を合わせて造園業者

に委託する考えはないか。

長寿課長 長寿課としては、高齢者の就労促進やシルバー人材センタ

ーの意義などから、除草作業はシルバー人材センターに委託

している。

大島会員 除草と草刈りは年に何回実施するのか。

長寿課長 除草は 10 回、草刈りは３回である。

歳出 ３款１項 社会福祉費（生きがいセンター運営事業）

大島会員 ＬＥＤ照明器具賃借料について、生きがいセンターの照明

は全てＬＥＤ化されているか。また、全てがリース契約か。

長寿課長 そのとおりである。

大島会員 球切れや故障した場合は、誰が費用を負担するのか。

財政課長 市役所のＬＥＤ照明器具も同様のリース契約をしていたが、

リース期間中は業者が負担し、リース期間終了後は市の所有

物になるため、市が負担した。おそらく生きがいセンターも
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同じだと思われる。

歳出 ３款１項 社会福祉費（在宅介護支援事業）

わたなべ会員 訪問理美容サービス事業は、男女問わず申請があるのか。

いきいき長寿係長 そのとおりである。

わたなべ会員 申請方法はどのようか。また、令和５年度の申請人数は何

人か。

いきいき長寿係長 家族やケアマネジャーを通じて申請される。申請人数は 34

人である。

大島会員 100 歳を超えてもなお、自身の体調が良いときを見計らって、

家族に付き添ってもらいながら美容院に通っている高齢者も

いる。本人だけでなく、理・美容室がこの制度を知らないこ

とも一端であると考えるが、市内の理・美容室に制度を周知

しないか。

長寿課長 対象者が要介護３から５の人と限られているため、ケアマ

ネジャーを通じて周知することが望ましいと考える。ケアマ

ネジャーを通じた周知の方法は検討したい。

大島会員 週に３日デイサービスに通っている人の介護度は幾つぐら

いか。

長寿課長 要支援２で週２回まで通所できることから、要支援２以上

ではある。ただし、その方の家庭環境や住宅環境にもより、

また、基本的には在宅で過ごし、週３日もしくは４日、短時

間デイサービスを利用する人もいるため、通所の頻度によっ

て判断することは難しい。

大島会員 訪問理美容サービスの利用は要介護３以上とのことだが、

特別会計ではなく一般会計であるため、介護度に関係ない年

齢要件を追加するなど、基準を緩和しないか。

福祉部長 年齢だと元気な人もいれば、重い要介護の人もおり、さま

ざまである。現在は誰がみても明確な要介護度を基準として

いるが、人生 100 年時代を迎えるにあたり、考えていく必要

はあると認識している。今後、ルールを変更する際には参考

にしたい。

歳出 ３款１項 社会福祉費（高齢者日常生活支援事業）

なかじま会員 緊急通報システム事業について、システムの利用者は何人

か。また、通報件数と救急搬送された件数はそれぞれ何件か。

いきいき長寿係長 令和５年３月末時点の利用者は 161 人である。通報は 14 件
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で、そのうち救急搬送された人数は 12 人である。救急搬送は、

センターとのやりとりで救急搬送された人のほか、センター

からの問いかけに対して応答がなかった人も含まれる。

なかじま会員 令和５年度の孤独死の件数は何件か。

長寿課長 孤独死の考え方や数え方が難しいため、把握していない。

なかじま会員 緊急通報システムの利用者で孤独死した人はいるか。また、

対象者だが利用していなかったことで孤独死した人はいるか。

長寿課長 緊急通報システムの利用者で孤独死した人はいない。それ

以外の人についてはわからない。

なかじま会員 緊急通報システムの申請方法は、希望者自ら申請するのか、

市が対象者に通知し、利用の可否を確認しているのか。

長寿課長 緊急通報装置の設置費用は市が負担しており、満 65 歳以上

のひとり暮らしの人、後期高齢者世帯、長時間にわたり独居

状態となる身体障がい者という条件もあるため、申請主義を

とっている。

歳出 ３款１項 社会福祉費（生きがいセンター運営事業）

山田会員 高齢者生きがいセンターは概ね 60歳以上の方が利用できる

施設だが、一般市民の利用状況はどのようか。

長寿課長 一般市民の利用状況は把握していない。

山田会員 周知がされていないため、貸部屋等が利用されていないと

いうことはないか。

長寿課長 会議室や和室の利用率は、会議室が 75 パーセント弱、和室

が 60 パーセント弱で、一定の利用はある。

歳出 ３款１項 社会福祉費（高齢者日常生活支援事業）

大島会員 緊急通報システム事業について、令和５年度に緊急通報シ

ステムを新規で設置した件数は何件か。

いきいき長寿係長 30 件である。

大島会員 申請ルートはどのようか。

いきいき長寿係長 遠方の家族やケアマネジャーを通じて申請されたり、自身

で不安を感じて申請する人もいる。

会長 他になければ、長寿課の質疑及び意見は以上で終了する。

＜午後０時 05 分 休憩＞

＜午後１時 20 分 再開＞
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保険医療課

保険医療課長 保険医療課の決算について説明

歳出 ３款１項 社会福祉費（子ども医療費支給事業）

なかじま会員 子ども医療費の無償化により、小児慢性疾患など、本来で

あれば他制度を利用すべき医療費が、申請手続きがなされず

に本市の負担となる懸念がある。市として何かできることは

あるか。

保険医療課長 小児慢性疾患の場合は保健所が窓口になるが、子ども家庭

課で情報を連携しているため、情報を得て周知していきたい。

歳出 ３款１項 社会福祉費（社会福祉事業）

わたなべ会員 電算システム移行業務委託の内容はどのようか。

保険医療課長 国が進める自治体情報システムの標準化に向けて、福祉医

療システムを従来のシステムから住民基本台帳のシステムと

同じものに移行する業務である。

会長 他になければ、保険医療課の質疑及び意見は以上で終了す

る。

健康推進課

健康推進課長 健康推進課の決算について説明

歳出 ４款１項 保健衛生費（保健衛生事務事業）

大島会員 尾張東部地域救急医療対策連絡協議会負担金について、参

加している自治体はどこか。また、負担金はどこに支払われ

ているか。

健康推進課長 参加自治体は瀬戸市、尾張旭市、長久手市、豊明市、日進

市、東郷町で、二次救急医療機関である旭ろうさい病院と日

進おりど病院に関する負担金である。

歳出 ４款１項 保健衛生費（健康づくり推進事業）

大島会員 愛知県歯科医師会の事業である８０２０運動の表彰は、市

の事業である８５２０運動と９０２０運動の表彰と合同で行

っているが、会場使用料等の歳入はあるか。

健康推進課長 合同で表彰式を行う関係上、歳入はない。

大島会員 ８０２０運動について、表彰式当日に 80 歳に到達していな

い人まで表彰されている状況があるが、なぜか。改善する考

えはないか。
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健康増進係長 年齢到達の基準日を当該年度の末日としているため、表彰

時点で 79 歳の人もいる。

大島会員 基準日を変えればいいと思うが、どうか。

健康推進課長 ８０２０運動は愛知県歯科医師会の事業であり、県の基準

に沿って行っている。

大島会員 ８５２０運動と９０２０運動の基準も同様か。

健康推進課長 そのとおりである。８５２０運動と９０２０運動の要綱で、

対象者を「当該年度の末日現在で 85 歳と 90 歳以上の者」と

している。

大島会員 高齢者にとって表彰されることは特別なことで、年齢到達

前に表彰されることにショックを受ける人もいる。もう少し

きめ細やかな対応はできないか。

健康推進課長 いただいた意見は参考にさせていただくが、歯科医師会と

の調整が必要になるため、すぐに対応できるものではない。

大島会員 食生活改善事業委託について、委託先と委託内容はどのよ

うか。

健康推進課長 委託先は長久手市食と健康を考える会である。内容は、朝

食づくり講座などの食に関する事業の運営協力や、健康測定

会のフレイル予防の周知等である。

歳出 ４款１項 保健衛生費（保健衛生事務事業）

わたなべ会員 あいち医療通訳システム負担金の内容はどのようか。

健康推進課長 医療通訳者の派遣や電話での通訳、紹介状や多言語問診票

等の文書の翻訳など、外国人対応のための県のシステムで、

市民の利用があった場合に実績に応じて支払うものである。

わたなべ会員 利用者が自分で申し込むのか。

健康推進課長 医療機関が必要に応じて活用するシステムである。

歳出 ４款１項 保健衛生費（予防接種事業）

大島会員 予防接種健康被害調査委員会報償金について、調査委員会

の構成員はどのようか。

健康増進係長 市内の東名古屋医師会に所属する医師、瀬戸保健所長、公

立陶生病院の予防接種に詳しい小児科医等である。

大島会員 委員長は誰か。

健康推進課長 公立陶生病院の小児科医である。

なかじま会員 新型コロナウイルス感染症が５類感染症となり、ワクチン

を保管するための冷凍庫の取り扱いはどうなったか。
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健康推進課専門員 国から医療機関での活用を含め、市で処分するよう通知が

あり、検討の結果、市内の医療機関や大学研究機関に無償譲

渡することとした。

なかじま会員 冷凍庫の台数と譲渡先の内訳はどのようか。また、希望す

る機関には全て譲渡できたのか。

健康推進課長 冷凍庫も含めた保冷庫は 26 台あり、市内の医療機関や大学

に希望の有無を確認した上で、19 台を医療機関に、６台を大

学に譲渡した。１台は希望がなかったため、廃棄した。

歳出 ４款１項 保健衛生費（健康づくり推進事業）

なかじま会員 健康マイレージ事業について、令和５年度の参加者数と令

和５年度から新たに参加した参加者は何人か。

健康増進係長 参加者数はわからないが、市への達成報告件数は 344 件で

ある。新規や継続の集計はしていない。

なかじま会員 アピアランスケア支援事業について、何人に助成したか。

健康増進係長 令和４年度は 17 人、令和５年度は 27 人である。

歳出 ４款１項 保健衛生費（保健センター管理事業）

大島会員 清掃委託について、全てのフロアにおいて上履きに履き替

えることを前提とした内容及び費用となっているのか。

健康推進課長 そのとおりである。現在、保健センターは全てのフロアで

上履きに履き替えてもらっているため、清掃委託についても

土足ではない想定である。

大島会員 利用者から上履きに履き替えなくても利用できるようにし

てほしい等の意見はないか。

健康推進課長 そのような意見は受けていない。赤ちゃんがハイハイする

こともあるので、今のところ土足厳禁としている。

会長 他になければ、健康推進課の質疑及び意見は以上で終了す

る。

子ども政策課

子ども政策課長 子ども政策課の決算について説明

会長 ないようなので、子ども政策課の質疑及び意見は以上で終

了する。

＜午後２時 03 分 休憩＞

＜午後２時 15 分 再開＞
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子ども未来課

子ども未来課長 子ども未来課の決算について説明

歳出 ３款２項 児童福祉費（保育園補助事業）

なかじま会員 資料中の認可外保育施設通所助成金の年齢別延べ人数は、

１か月当たりか１日当たりかどちらか。

保育係長 １か月当たりである。

なかじま会員 病児病後児保育事業は年間延べ利用人数と記載されている

が、子ども子育て支援給付事業の延べ利用人数も年間延べ利

用人数か。

保育係長 そのとおりである。

なかじま会員 放課後子ども教室事業についても、年間延べ利用人数か。

子ども未来課長 登録人数である。

歳出 ３款２項 児童福祉費（交通児童遊園管理運営事業）

山田会員 除草・剪定等委託について、委託先と除草・剪定の時期は

どのようか。

子ども未来課長 委託先は公益社団法人長久手市シルバー人材センターであ

る。実際に除草ができているのは、年明け頃である。

歳出 ３款２項 児童福祉費（保育園事業）

わたなべ会員 保育士研修講師料について、令和５年度の研修の参加者は

何人か。

保育係長 延べ 240 人である。ただし、講師料の発生する研修につい

ての人数である。

わたなべ会員 その他にも研修があるということか。

保育係長 ご厚意で無償で講師を引き受けてくださっている研修もあ

る。

歳出 ３款２項 児童福祉費（病児病後児保育事業）

なかじま会員 病児・病後児保育事業委託について、「よつば」のたかぎク

リニックと「ナーサリールカ」のながくて北川こどもクリニ

ックへの委託料はそれぞれ幾らか。

子ども未来課長 たかぎクリニックが 803 万 7,000 円、ながくて北川クリニ

ックが 1,903 万 7,000 円である。

なかじま会員 利用人数を考えると金額の差があまりないが、計算方法は

どのようか。

保育係長 基本額と延べ利用人数に応じた加算額を支払っている。
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なかじま会員 基本額は幾らか。

子ども未来課長 449 万 9,000 円である。

歳出 ３款２項 児童福祉費（保育園事業）

わたなべ会員 保育士研修の内容はどのようか。

保育係長 ヒヤリハットやアレルギー等である。

なかじま会員 保育園ＩＣＴ備品について、購入した 74 台のタブレット端

末の配置と活用方法はどのようか。

子ども未来課長 各クラスに１台、受け付け用として窓口に２台を市内の公

立保育園に配置している。74 台の内訳としては、上郷保育園

が 15 台、色金保育園が 13 台、長湫東保育園が９台、長湫西

保育園が 12 台、長湫北保育園が 15 台、長湫南保育園が 10 台

である。

活用方法としては、出欠確認や連絡帳のほか、昼寝をチェ

ックしたり、保育風景を写真に収めて保護者に伝えている。

わたなべ会員 紙おむつ用ダストボックス置場新設工事及び紙おむつ自園

処分用備品について、紙おむつは毎日各保育園で処分してい

るのか。

子ども未来課長 週２回、燃えるごみの日に出している。

大島会員 保育士の名札について、市役所職員と同様の首からかける

タイプに切り替えたのか。切り替えた場合、その時期はいつ

か。

課長補佐 市役所職員と同時期に切り替えているが、使用については

現場に任せている。

大島会員 ある会計年度任用職員から、この名札を使用させられてい

るが、子どもと接するのに不便なため、斜めがけにするなど

の工夫をしていると聞いた。園によって対応にバラつきがあ

るのか。

課長補佐 通知はしたが、現場で使用するには危険な面もあることか

ら、現場の判断に任せている。

子ども未来課長 各保育園の状況を確認し、適切な保育ができるよう対応し

ていきたい。

歳出 ３款２項 児童福祉費（長久手西児童館管理事業）

なかじま会員 長久手西児童館空調設備設置工事について、西児童館の空

調設備を更新したとのことだが、児童館は全館において空調

が整備されているのか。
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子ども未来課長 全館に空調を設置している。

歳出 ３款２項 児童福祉費（保育園事業）

わたなべ会員 保育園ＩＣＴシステム導入選定委員会報償金について、選

定委員会は今も開かれているのか。

子ども未来課長 ＩＣＴシステムを導入する際の業者選定のための選定委員

会であるため、今は開催していない。

歳出 ３款２項 児童福祉費（上郷保育園運営事業）

大島会員 上郷保育園のみ給食調理委託があり、運営事業費が約 5,800

万円と高額だが、自園調理は上郷保育園だけで、その他の公

立保育園は給食センターで作っているのか。

子ども未来課長 そのとおりである。

会長 他になければ、子ども未来課の質疑及び意見は以上で終了

する。

＜午後２時 48 分 休憩＞

＜午後３時 00 分 再開＞

＜午後３時 00 分 休憩＞

＜午後３時 05 分 再開＞

会長 体調不良により退席させていただく。これより議事進行を

副会長に替わる。

副会長 会長に替わり議事進行を務める。

子ども家庭課

子ども家庭課長 子ども家庭課の決算について説明

歳出 ３款２項 児童福祉費（児童福祉事業）

なかじま会員 児童発達支援事業について、児童発達支援、放課後等デイ

サービス、保育所等訪問支援及び相談支援の実利用者数は何

人か。

子ども家庭課長 児童発達支援が 128 人、放課後等デイサービスが 316 人、

保育所等訪問支援が 72 人、相談支援はそれぞれのサービスの

内数で 347 人である。

なかじま会員 児童発達支援や放課後等デイサービスの利用料は幾らか。

課長補佐（療育支援担当）
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原則１割負担だが、世帯収入に応じて上限額がある。

なかじま会員 世帯収入に応じた上限額と、その区分別の人数はどのよう

か。

子ども家庭課長 市町村民税非課税世帯は、利用料が０円で 40 人、市町村民

税所得割額が 28 万円未満の世帯は、月額負担上限額が 4,600

円で 326 人、市町村民税所得割額が 28 万円以上の世帯は、月

額負担上限額が３万 7,200 円で 78 人である。

大島会員 所得制限で３割負担の人もいるのか。

子ども家庭課長 全員１割負担である。

副会長 他になければ、子ども家庭課の質疑及び意見は以上で終了

する。

教育総務課

教育総務課長 教育総務課の決算について説明

歳出 ９款１項 教育総務費（教育委員会事務事業）

山田会員 ラインマーク・ポイント撤去工事を全小中学校で実施した

とのことだが、撤去した本数は何本か。

施設係長 全小中学校で約 3,000 本あった。また、くぎと金属片等が

約 1,200 本あった。これらはすべて地表面ではなく、地表面か

ら 15 センチメートル以内の土中にあったものである。

歳出 ９款２項 小学校費（西小学校運営事業）

山田会員 プールろ過装置保守点検委託について、水槽自体は点検し

ないのか。

施設係長 ろ過装置のみの点検である。西小学校で試験的にプール指

導を民間委託したところ、一定の効果が見込めたことから、令

和７年度以降、実施校を増やしていく方針だが、ろ過装置が故

障すると学校でのプール指導が再開できなくなってしまうた

め、ろ過措置の点検だけは実施した。

山田会員 他の小中学校については、プールの水槽点検をどこに計上

しているのか。

施設係長 劣化状況等は学校の職員が目視で確認しており、不具合が

あれば、市の職員も確認した上で修繕を行っている。

山田会員 西小学校のプールの水槽は、消防水利として残置するとの

ことだが、安心安全課の所管する消防水利維持管理事業に含ま

れているか。
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施設係長 管轄外のため、わからない。

歳出 ９款１項 教育総務費（教育委員会事務事業）

わたなべ会員 いじめ問題専門委員会の委員は何人か。また、どのくらい

の頻度で開催しているか。

教育総務課長 委員は大学教授、福祉の専門家、弁護士、医師などの５人

である。重大な事態が発生すれば随時開催するが、令和５年度

は１回である。

なかじま会員 資料中の瀬戸特別支援学校負担金の負担金 1,339 万 4,000

円は、３市の在籍数の人数割か。

教育総務課長 そのとおりである。

なかじま会員 負担金に加算されている医療的ケア看護師代 81 万 3,160 円

について、在籍者に医療的ケアが必要な児童生徒がいる場合、

その分は按分せず、該当市で負担するという認識でよいか。

庶務教育係長 そのとおりである。

歳出 ９款１項 教育総務費（教育支援センター事業）

なかじま会員 資料中の教育支援センター事業について、利用者数の小・

中学生の内訳はどのようか。

庶務教育係長 令和５年度は小学生が 11 人、中学生が 29 人の合計 40 人で

ある。

なかじま会員 通級児童生徒数について、小・中学生の内訳はどのようか。

庶務教育係長 令和３年度は小学生が 117 人、中学生が 22 人、令和４年度

は小学生が 108 人、中学生が 26 人、令和５年度は小学生が 111

人、中学生が 33 人である。

なかじま会員 30 日以上欠席した長期欠席児童生徒数の推移について、

小・中学生の内訳はどのようか。

庶務教育係長 令和３年度は小学生が 46 人、中学生が 95 人、令和４年度

は小学生が 70 人、中学生が 127 人、令和５年度は小学生が 96

人、中学生が 144 人である。

なかじま会員 令和３年度から令和４年度に 40 パーセント増加し、令和５

年度はさらに 22 パーセント増加しているが、不登校が増加し

ている要因を何だと考えているか。

指導室長 小学校の低学年から中学年にかけては、人間関係がうまく

つくれない子に多く、中学生は、学習面のつまずきや、小学生

とは違う人間関係の複雑さがある。その他にも家庭の事情や個

人的な問題などもあり、要因はさまざまである。
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なかじま会員 令和５年度の中学生の不登校は 144 人とのことだが、中学

校卒業後の進路は把握しているか。

指導室長 かつては就職も選択肢の一つであったが、最近は通信制高

校や専修学校、一部の私立高校で受け入れ枠のある高校もある

ため、そのような学校が進学先として考えられる。

歳出 ９款１項 教育総務費（地域学校協働活動事業）

なかじま会員 地域学校協働活動事業について、長久手小学校でモデル校

的に実施しているが、地域コーディネーターを配置してよかっ

たことはあるか。

教育総務課長 学校と地域との関係づくりだけでなく、ＰＴＡや民生委員、

ボランティアなど、学校に関わる方との横のつながりづくりも

意識してくださっており、地域の方が地域コーディネーターを

引き受けてくださっていることで、近いところの関係が作られ

ている点である。

なかじま会員 今後も継続して事業を実施するのであれば、地域コーディ

ネーターの活動拠点をもう少し整備してはどうか。現状では不

十分ではないか。

教育総務課長 学校施設の中に部屋を設けることは難しいが、併用してで

きないか検討している。

なかじま会員 資料の長久手小学校で行った教員向けの学習会について、

今までは勤務時間外に行っていた学校の課題等についての話

し合いの場を、働き方改革により、時間内に時間を作って実施

しているものだと思うが、このような教員向けの取り組みは今

後もぜひ続けてほしい。学習会での発表内容を共有しないか。

指導室長 学習会での内容は校長会で報告され、教務主任や校務主任

が集まる会議でも共有している。今後、担任を含め学校内にも

浸透していくよう取り組んでいきたいと考えている。

歳出 ９款２項 小学校費（各小学校運営事業）

伊藤会員 大規模改修工事の際に、外壁の色について児童にアンケー

トを行ったことがあると聞いたが、工事に関して児童に意見を

聞くことがあるのか。

教育部長 大規模改修工事は、老朽化した部分の危険防止や外壁のク

ラック等、延命化を目的とした工事が多いため、児童生徒の声

を聞く機会はあまりないが、過去に南小学校で外壁の色につい

て生徒の声を取り入れたとことがあるとは聞いている。
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歳出 ９款１項 教育総務費（地域学校協働活動事業）

大島会員 地域学校協働活動事業に対する評価として、共働き世帯の

増加や、祖父母等との同居の有無等に地域差があり、他の小学

校区に拡大し難い点が指摘されているが、今後どのように展開

する予定か。

教育総務課長 開かれた学校にする必要があるが、学校のやりたいことと

地域でやれることが必ずしも合致するわけではないため、その

整理をコーディネーターに担っていただきたいと考えている。

ただし、まちづくり協議会がある地域では、教員が会議に参加

するなど、すでに地域とのつながりができているところもある

ため、必ずしも地域学校協働本部がなければ地域とのつながり

が作れないわけではない。そのあたりを考慮しつつ、２校目は

どこがふさわしいかを検討している状況である。

大島会員 地域コーディネーターには、どのような経歴の方を雇用し

ているのか。

教育総務課長 令和４年度までは学校長経験者、令和５年度からは地域の

ＰＴＡ役員経験者の方である。

大島会員 他の小学校区に拡大できない問題点を把握しているという

認識でよいか。

教育部長 先ほどの答弁のとおりだが、地域学校協働活動は、学校と

地域の方、子どもたちの３者にそれぞれのメリットがある。学

校にとっては地域の手を借りることで業務が改善され、地域の

方にとっては自分の得意分野を生かすことができる。子どもた

ちにとっては多世代間の交流が促進される。これが市の目指す

地域学校協働活動であるが、地域の特徴や学校の事情などで難

しい点もあるため、実現にはある程度の時間が必要となる。校

長会において、長久手小学校での成果と課題を共有しながら２

校目を協議しているところである。

大島会員 池田小学校の事件があり、学校のセキュリティーが強化さ

れている中、開かれた学校は必要なのか。

教育部長 メリットは十分に考えられるため、安全対策は最重要課題

として行いつつ、どういったことができるか引き続き研究して

いきたい。

歳出 ９款２項 小学校費（各小学校運営事業）

歳出 ９款３項 中学校費（各中学校運営事業）
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大島会員 小中学校で実施している健康診断で、男女別の実施や体操

服での受診等、統一されたルールはあるか。

教育部長 着衣については、生徒や保護者から意見をいただくことが

多かったため、基本的には着衣のまま実施するよう医師会と申

し合わせている。

大島会員 全ての学校で着衣のまま受診しているという認識でよいか。

教育部長 学校医により変わる可能性もあるが、基本的にはそのよう

な認識である。

大島会員 体操服に着替える際の男女の分けについて、以前は教室を

カーテンで仕切って着替えさせたり、低学年は一緒に着替える

こともあったと聞いたが、現在はどうか。

指導室長 東小学校では男女で別々の部屋で着替えていたが、他の学

校の状況はわからない。

なかじま会員 長期欠席児童生徒の受診状況はどうか。

庶務教育係長 長期欠席児童生徒にも健康診断の案内を出しており、学校

の実施日に来れない場合は、学校医の病院で受診していただく

ようお願いしている。

なかじま会員 100 パーセント受診しているということか。

教育総務課長 受診割合はわからない。

歳出 ９款１項 教育総務費（教育委員会事務事業）

わたなべ会員 産業医の配置状況はどのようか。

庶務教育係長 産業医は常時 50 人以上勤務する学校に配置する必要があり、

令和５年度は５校配置している。

わたなべ会員 産業医の来校頻度はどのようか。

庶務教育係長 毎月１回は巡回している。

なかじま会員 令和５年度に北中学校で事務職員の横領事件があったが、

事件を受けて体制をどう見直したのか。

教育部長 会計は必ず複数の目で確認し、一定の期間ごとに学校長が

確認するよう改善した。また、事務体制についても、第三者で

ある他校の目を入れるようにした。

なかじま会員 該当の事務職員１人が懲戒免職になったということは、責

任をとる監督者はいなかったということか。

教育部長 この場で回答することが適切かわからないため、回答しか

ねる。

副会長 他になければ、教育総務課の質疑及び意見は以上で終了す
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る。

＜午後４時 20 分 休憩＞

＜午後４時 30 分 再開＞

給食センター

給食センター所長 給食センターの決算について説明

歳出 ９款５項 保健体育費（給食調理事業）

わたなべ会員 小中学校及び保育園の不足している賄材料費は、どこから

支出したのか。

給食センター所長 一部国から交付金を受けているが、全て賄材料費の中で支

出している。

わたなべ会員 物価高騰による賄材料費の値上がりはいつから発生してい

るか。また、その不足分をどのように対応しているか。

給食センター所長 令和４年度から毎年２割程度の物価上昇が発生している。

令和４年度と５年度は、国からの交付金で何とかやりくりし

ている状況である。

副会長 他になければ、給食センターの質疑及び意見は以上で終了

する。

中央図書館

中央図書館長 中央図書館の決算について説明

歳出 ９款４項 社会教育費（中央図書館事業）

伊藤会員 改修工事に伴う文化の家の休館により、図書館で自習した

い人が増えると思うが、令和５年度の利用状況はどのようか。

中央図書館長 １階は机と椅子の席が 44 席、椅子のみの席が 72 席ある。

２階は学習できるスペースとして会議室と多目的ルームがあ

るが、机と椅子の席が 62 席、椅子のみの席が３席ある。合計

すると 181 席である。

利用状況については、平日と休日で差があり、平日は１階

は満席に近い状態だが、２階は割と余裕がある状況である。

土日・祝日は１階も２階もほぼ満席の状態である。

わたなべ会員 窓口等運営業務事業者選定委員報酬 7,300 円の内容はどの

ようか。

中央図書館長 窓口等運営業務委託に係るプロポーザルを実施した際の、
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選定委員１人分の報酬である。

わたなべ会員 選定委員は司書資格を持っているか。

中央図書館長 図書館運営協議会の委員長である。

副会長 他になければ、中央図書館の質疑及び意見は以上で終了す

る。

質疑及び意見を終了

副会長 本日はこの程度にとどめ、９月 11 日（水）午前９時 30 分

に再開する。本日はこれにて散会。

午後４時 38 分 散会

９月 11 日（水）

午前９時 30 分 再開

会長 ９月９日に引き続き会議を再開。

議案第 52 号 令和６年度長久手市一般会計補正予算（第３号）＜教育福

祉分科会送付分＞

会長 議案第 52 号について質疑及び意見はあるか。

歳出 ３款１項 社会福祉費（福祉の家事業）

大島会員 温泉エリア柱脚劣化調査・設計業務委託について、調査対

象となるエリアはどこか。

長寿課長 ＰＦＩコンセッションで運営する温浴エリアである。

大島会員 温浴エリアとは具体的にどこか。共用の通路や神戸珈琲倶

楽部は含まれるのか。

長寿課長 長久手温泉ござらっせの玄関から西側で、共用の通路や神

戸珈琲倶楽部は対象外である。

大島会員 柱脚の調査・設計とのことだが、外壁は行わないのか。

長寿課長 外壁は含んでいない。

歳出 ３款２項 児童福祉費（こども条例策定事業）

大島会員 需用費として、消耗品費と食糧費を新たに計上しているが、

具体的にどのようなものを想定しているか。

子ども政策課長 食糧費は、こども会議等で子どもたちに提供するお菓子や
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アドバイザーへのお茶代である。消耗品費は、こども会議で

使用する模造紙や付箋、筆記用具代などである。

大島会員 筆記用具は他課から借りられないのか。

財政課長 こども会議は今後継続して開催するため、一定のものは揃

える必要があるが、マジックペンのセットなど、各課で融通

して使っているものもある。

歳出 ３款１項 社会福祉費（福祉の家事業）

わたなべ会員 温泉エリア柱脚劣化調査・設計業務委託について、委託先

はどこか。

長寿課長 まだ決まっていない。

歳出 ３款２項 児童福祉費（要保護児童対策事業）

わたなべ会員 要保護児童対策事業の返還金の内容はどのようか。

子ども家庭課長 要保護児童対策に係る会計年度任用職員の報償金の返還で

ある。

わたなべ会員 何人分で、期間としては何か月分か。

子ども家庭課長 １人分で、４か月分である。

歳出 ３款３項 生活保護費（生活保護事業）

大島会員 令和５年度一般会計の決算審査でも生活保護扶助費が増加

しているとのことであったが、生活保護扶助費のうち、どの

扶助費が増えているのか。また、増加割合はどのようか。

福祉課長 医療扶助費が増加している。７月時点で令和６年度予算の

50 パーセント以上を支出していたため、増額補正をする。

わたなべ会員 医療扶助費の増加とは、具体的にどのような疾患が増えて

いるのか。

福祉課長 個々の傷病名等は把握していないが、入院が増えている。

歳出 ９款２項 小学校費（東小学校運営事業）

大島会員 教室等改修工事設計委託について、児童数の増加をどの程

度見込み、普通教室を幾つ増やすのか。

教育総務課長 公園西駅周辺の開発区域は含めず、現在の実数値を基に行

った推計では、児童数は令和 10 年度がピークで、その後、緩

やかに減少していく見込みである。

現在、普通教室は 22 室あるが、学習室として使用している

４室から５室を普通教室に改修する予定である。

歳出 ３款１項 社会福祉費（社会福祉事業）

わたなべ会員 特定個人情報連携対応改修委託の内容はどのようか。
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保険医療課長 令和６年 12月２日以降、被保険者証が廃止になることから、

福祉医療受給対象者の資格情報を確認するために、福祉医療

システムを改修するものである。具体的には、マイナ保険証

を持って窓口に来庁された方についても、情報提供ネットワ

ークにアクセスすることで保険情報を確認できるようになる。

第３表 債務負担行為補正（検診事業）

大島会員 令和７年度の検診事業について、債務負担行為が設定され

ているが、なぜか。

財政課長 検診事業者とあらかじめ日程調整等をするため、令和６年

度中に契約できるよう債務負担行為を設定している。検診の

内容については集団のがん検診である。

大島会員 令和６年度中に検診の申込みができるのか。

財政課長 検診の申込みは令和７年度からである。令和７年度に入っ

てからだと事業者の確保や日程調整が難しくなるため、令和

６年度中に契約するものである。

大島会員 集団検診のほかに個別検診もあるが、受診者数はどちらが

多いのか。

財政課長 集団検診の令和５年度の実績は、胸部エックス線が約 2,350

人、胃部エックス線が約 1,600 人である。個別検診と比べる

と、検診の科目にもよるが、半数か少し少ない程度である。

歳出 ３款３項 生活保護費（生活保護事業）

わたなべ会員 生活保護システム改修委託について、改修内容はどのよう

か。

福祉課長 法改正による就労自立給付金のインセンティブ強化と進学

準備給付金の改正に伴う改修である。

歳出 ９款３項 中学校費（各中学校運営事業）

大島会員 学校管理用備品について、体育館に設置するスポットクー

ラーのリース料とのことだが、冬の寒さ対策は行っているか。

教育総務課長 冬の対策は行っていない。なお、今回の補正予算は、企業

版ふるさと納税を活用して購入するものである。

大島会員 リース料と聞いたが、どういうことか。

教育総務課長 各中学校に６台ずつ購入する予定で、備品購入費として計

上している。現在はリースで対応しているが、今後、中学校

については購入したものを活用していく。

歳出 ９款５項 保健体育費（給食センター管理事業）
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わたなべ会員 給食センター照明器具更新工事について、工事が延期にな

ったとのことだが、今後の予定はどのようか。

給食センター所長 入札が不調となったため、令和７年度に予算執行できるよ

う債務負担行為を設定し、令和６年度中に再度入札を行う予

定である。

質疑及び意見を終了

認定第２号 令和５年度長久手市国民健康保険特別会計決算認定につい

て

保険医療課長 認定第２号について説明

収納課長 認定第２号について説明

歳入 １款１項 国民健康保険税

大島会員 不納欠損に至るまでの流れはどのようか。

収納課長 令和５年度は、外国に出国して国内にいない場合や死亡後

に相続人がいない場合が主な理由だが、調査した上で不納欠

損としている。

歳出 １款１項 総務管理費（国保連合会事業）

大島会員 レセプト二次点検業務委託について、委託先と内容はどの

ようか。

国保年金係長 委託先は愛知県国民健康保険団体連合会で、医療機関から

請求された診療報酬明細書を点検する業務である。

大島会員 二次点検となっている理由はどのようか。一次点検もある

のか。

国保年金係長 一次点検と二次点検があり、以前は一次点検を連合会が行

い、二次点検は各自治体が行っていた。一次点検で診療点数

の積み上げや診療内容の妥当性などが点検された後、受給資

格の確認や過去の診療分との整合性、診療の重複などを点検

する業務である。

なかじま会員 点検の対象者である被保険者数は 8,042 人とのことだが、

男女の内訳はどのようか。

国保年金係長 8,042 人は令和５年度の平均被保険者数であり、男女の内訳

は把握していない。点検の対象者数とは異なるが、参考まで

に令和６年３月末時点の被保険者数は 7,733 人で、男性が

3,608 人、女性が 4,125 人である。
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歳出 ２款４項 出産育児諸費（国民健康保険給付事業）

なかじま会員 出産育児一時金について、年度途中で補正をしたにもかか

わらず、さらに決算額が少なかったが、当初の見込みと実績

はどのようか。

保険医療課長 当初予算時は 36 件見込んでいたが、実績は 23 件であった。

歳出 ５款２項 特定健康診査等事業費（特定健康診査事業）

大島会員 特定健診は平成 20 年度から実施していると思うが、開始時

と比べてメタボやメタボ予備軍の人数は減っているか。

課長補佐 令和５年度の特定健診の受診率は、56.3 パーセントで県内

１位である。また、保健指導につながる割合も年々上昇して

いる。特定健診に対する市民の意識の高まりを感じている。

大島会員 特定健診の結果、保健指導につながった人は何人いるのか。

保険医療課長 保健指導の対象になった人は 105 人で、実際に指導を受け

た人は 86 人である。

大島会員 指導を受けることで、メタボが解消した人はいるか。

課長補佐 全員ではないが改善している。重症な人ほど検査値がよく

なる割合が高いと聞いている。

歳入 １款１項 国民健康保険税

おくだ会員 保険税の未収について、被保険者資格を取得した上での未

納か。例えば会社を月末の前日に辞め、翌月の月初から新し

い会社に就職した場合、月末の１日だけ国民健康保険に加入

することになるが、国民健康保険や国民年金への切り換えが

されていないケースは含まれているか。

国保年金係長 国民健康保険税の賦課の基準日が月末になるため、月末時

点で加入していなければ課税対象にはならない。

おくだ会員 国民健康保険に遡って加入して保険税を納めた場合、納め

た年度で計上されるのか。

国保年金係長 例えば、令和６年度に令和５年度分が課税されると、令和

６年度の過年度新規調定額として、現年度の扱いで計上され

る。

おくだ会員 被保険者資格を取得していなかった場合、保険者側で気付

くことはあるか。

国保年金係長 日本年金機構から提供される情報を基に資格を確認し、国

民健康保険の加入が漏れている方に届出勧奨をしている。

歳入 ３款１項 県負担金・補助金（未就学児均等割保険税繰入金）
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わたなべ会員 未就学児均等割保険税繰入金の対象者は何人か。

保険医療課長 215 人である。

歳出 ５款１項 保健事業費（保健衛生普及事業）

大島会員 後発医薬品差額通知作成委託について、医師に処方された

薬と、薬局で案内される後発医薬品との選択で迷う人もいる

と思うが、差額通知を発送する上で案内していることはある

か。

課長補佐 県の事業で、医師会や薬剤師会と連携を図りながら実施し

ている。後発医薬品への切り替えができない薬もあれば、薬

価も異なるため、医師や薬剤師と相談しながら検討いただく

ことを呼びかけている。

岡崎会員 後発医薬品コールセンター委託を実施しているが、コール

センターでは相談にのってもらえないのか。

課長補佐 コールセンターでも相談は受け付けている。

大島会員 診察時に医師に相談しても、結局、患者が判断しないとい

けない状況は変わらない。医療費の抑制という目的があるの

であれば、もう少し現場の状況を理解して、どうすれば後発

医薬品を利用してもらえるか考えてはどうか。

保険医療課長 国民健康保険運営協議会の委員の中に医師や薬剤師もいる

ため、現場での状況を聞きながら、効果的な通知をしていき

たい。

質疑及び意見を終了

議案第 53 号 令和６年度長久手市国民健康保険特別会計補正予算（第２

号）

保険医療課長 議案第 53 号について説明

第１表 債務負担行為補正（特定健康診査事業）

なかじま会員 特定健診には集団健診と個別健診があるが、集団健診の方

が市に財政的なメリットがあるのか。

課長補佐 集団健診と個別健診では契約金額が異なり、検診にかかる

１人当たりの費用としては、集団健診の方が安い。

なかじま会員 かかりつけ医を持ち、検診も含めてかかりつけ医に診ても

らうことが望まれるのではないかと思うが、そのような考え

はないか。
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課長補佐 特定健診の受診者の割合として、集団健診と個別健診はほ

ぼ同数である。かかりつけ医という考え方がある中、かかり

つけ医で検診を受診したい方と、検診は集団健診で受診し、

結果をかかりつけ医に相談したい方がおり、窓口等で相談を

受ける際には、双方のメリット・デメリットを説明している。

質疑及び意見を終了

＜午前 10 時 38 分 休憩＞

＜午前 10 時 50 分 再開＞

認定第５号 令和５年度長久手市後期高齢者医療特別会計決算認定につ

いて

保険医療課長 認定第５号について説明

なかじま会員 75 歳以上及び 75 歳未満の被保険者数と、それぞれの男女の

内訳はどのようか。

医療係長 令和５年度末現在の被保険者数 5,769 人のうち、75 歳以上

は 5,625 人、75 歳未満は 144 人である。男女の内訳について

は把握していないが、参考までに令和６年９月 11 日現在の被

保険者の男女の割合は、男性が 42.5 パーセント、女性が 57.5

パーセントである。

歳出 ２款１項 後期高齢者医療広域連合納付金（後期高齢者医療広域連合

納付金）

大島会員 保険基盤安定負担金とは何か。

保険医療課長 所得が少ない世帯に対する保険税の軽減分を負担するもの

である。

歳入 ４款１項 延滞金、加算金及び過料（健診事業受託収入）

わたなべ会員 一体的実施事業受託収入について、一体的実施事業の内容

はどのようか。

課長補佐 保健事業と介護予防を一体的に行う事業で、令和４年度か

ら実施している。具体的な内容としては、糖尿病の重症化予

防事業や健診の未受診者の訪問、栄養相談などである。

わたなべ会員 保健所とともに行っているのか。

課長補佐 保健所は関係ない。愛知医科大学病院を含む市内の医療機

関や薬局、市が雇用している栄養士、保健師などと連携して
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行っている。

歳出 １款１項 総務管理費（後期高齢者医療保険給付管理事業）

大島会員 後期高齢者医療保険給付管理事務事業の消費税及び地方消

費税とは何か。

課長補佐 愛知県後期高齢者医療広域連合から受託して健診事業を実

施しているが、令和５年５月に課税対象事業であることが国

から示され、平成 29 年から令和４年までの申告を行ったとこ

ろ、平成 29 年から令和３年分は還付を受けることになり、令

和４年分は納付が必要となった。令和４年は一体的実施事業

を開始した年であり、受託収入は課税されるが、事業に必要

な人件費は不課税であるため、消費税の控除が受けられずに

納税義務が発生した。

大島会員 保険事業と介護予防の一体的事業のことだと思うが、介護

や医療は非課税ではないのか。

課長補佐 介護や医療ということではなく、健診にかかる事業として

広域連合から得た収入は、消費税の申告及び納税義務が発生

する。

質疑及び意見を終了

議案第 55 号 令和６年度長久手市後期高齢者医療特別会計補正予算（第

１号）

保険医療課長 議案第 55 号について説明

会長 ないようなので、議案第 55 号の質疑及び意見は以上で終了

する。

認定第４号 令和５年度長久手市介護保険特別会計決算認定について

長寿課長 認定第４号について説明

歳出 ３款２項 包括的支援事業・任意事業費（任意事業）

山田会員 令和４年度に事業内容を見直して対象者等を精査したとの

ことだが、精査した内容とその目的はどのようか。

いきいき長寿係長 見直した点は３点である。

１点目は、令和２年度までは対象要件が抽象的で、地域包

括支援センターや市の担当者によって基準が異なることがあ

ったため、事業対象者であるかどうかの判断基準を明確にし
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た。

２点目は、高齢者配食サービスを介護サービスの一環とし

て位置付け、ホームヘルパーやデイサービスなどの介護サー

ビスがないときにも安否確認ができるようにした。

３点目は、今までは地域包括支援センターのアセスメント

がなければ利用できなかったが、ケアマネジャーによるケア

プランで申請できるようにした。

山田会員 見直しにより減少した利用者は何人か。また、今後も定期

的に見直しを行うとのことだが、どれくらいの人数を目指し

ているのか。

いきいき長寿係長 令和５年度は経過措置期間として徐々に減らしていたため、

令和６年３月末時点は 143 人で、令和６年７月末時点が 60 人

である。

山田会員 利用者数が半減しているが、事業目的との整合性について

はどうか。また、利用者への説明は十分に行ったのか。

長寿課長 利用者には、制度が変わること、令和５年度中は経過措置

として利用できることを令和４年度から周知している。今ま

では介護度に関係なく見守りが必要な方を対象としていたが、

事業の継続性を考えると、他市町のように要介護３以上に限

ることも必要という結論に至り、経過措置期間を設けながら

移行することとした。

山田会員 今まで利用していた人が利用できなくなることへのフォロ

ーはあるか。

長寿課長 市から 300 円の支援はないが、配食サービス自体は受けら

れる。事前にその旨を説明し、それを見据えて移行期間も設

けているため、市としては配慮していると考える。

大島会員 地域包括支援センターの予算が一般会計に移行したのはい

つか。

長寿課長 令和３年度である。

大島会員 どのような理由か。

長寿課長 令和３年度から重層的支援体制整備事業が始まり、地域包

括支援センターの対象が、介護保険の対象者だけでなく、一

般の方にも拡大したためである。また、国からも一般会計か

ら支出するよう指示があった。

大島会員 国からの指示で全国的に変わったのか。
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長寿課長 一般会計から支出する必要があるのは重層的支援体制整備

事業を実施している自治体のみで、実施していない自治体は

特別会計に計上していると思われる。

大島会員 地域包括支援センターで介護保険事業も実施しているが、

どこが総括しているのか。

長寿課長 重層的支援体制整備事業の主管は地域共生推進課であり、

その一部である包括的支援事業を長寿課が担当している。

大島会員 重層的支援体制整備事業がなくなれば、介護保険特別会計

に戻せるという解釈でよいか。

長寿課長 国は全自治体に重層的支援体制整備事業へ移行させたい意

向があるため、なくなる可能性は低いと思われる。回答はで

きない。

大島会員 国はどのような理屈で特別会計から一般会計に移行するの

か。任意事業であれば一般会計から支出することもあると思

うが、介護保険は財源も限られており、棲み分けをきっちり

とすべきではないか。

福祉部長 重層的支援体制整備事業における介護分野については、国

庫等の「お金の流れ」か、組織か、どちらかの軸で説明した

方が良いかもしれない。

長寿課長 説明が不足していた部分があるため補足をすると、重層的

支援体制整備事業は年齢を問わず行う事業である。地域包括

支援センターの業務も、特別会計のときは 65 歳以上を対象に

行っていたが、現状は、年齢を問わず様々な相談にあたって

いる。そのため、一般会計が適切という観点である。また、

もともと「地域共生社会を目指し、年齢で区切るのはやめよ

う」という考えがあり、財源の内訳は一般会計でも特別会計

でも変わらないという方針があることも移行した理由の一つ

である。

歳出 ３款１項 介護予防・日常生活支援総合事業費（一般介護予防事業）

なかじま会員 ワンコインサービス事業委託について、ＮＰＯ法人つづら

への委託料は幾らか。

いきいき長寿係長 792 万円である。

なかじま会員 ワンコインサービスには 100 円と 500 円のサービスがある

が、どちらの利用が多いか。

長寿課長 100 円のサービスが 902 件、500 円のサービスが 1,509 件で、
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500 円のサービスの方が多い。

なかじま会員 延べ利用者数は 2,411 人とのことだが、実人数は何人か。

長寿課長 62 人である。

大島会員 ワンコインサービスについて、当初は 500 円のサービスし

かなかったと思うが、100 円のサービスはいつから実施してい

るか。

福祉部次長（福祉政策、福祉、長寿担当）

単価は作業内容ではなく、作業時間によって決められてい

るが、10 分未満でできるものについては、開始当初から 100

円のサービスとして設定している。

歳出 ４款１項 基金積立金（基金積立金）

わたなべ会員 介護給付費準備基金積立金 6,969 万 5,010 円の内訳はどの

ようか。

介護保険係長 基金の積立金が 6,949 万円、積立金の利子が 20 万 5,010 円

である。

歳入 ５款３項 県委託金（認知症まちづくりモデル事業委託金）

大島会員 認知症まちづくりモデル事業委託金の委託先と効果はどの

ようか。

長寿課長 65 歳未満で発症する若年性認知症の方に対する事業で、委

託先は社会福祉法人百千鳥福祉会である。若年性認知症の方

は、働き盛りの方も多く、家庭での影響が大きいことから、

どのようなサポートが必要かが課題であった。このモデル事

業を通して、作業療法士にサポートいただきながら日常生活

を維持できることがわかった。

わたなべ会員 社会福祉法人百千鳥福祉会に作業療法士がいるのか。

長寿課長 社会福祉法人百千鳥福祉会にはいないため、外部に委託し

た。

歳出 ３款２項 包括的支援事業・任意事業費（任意事業）

なかじま会員 高齢者配食サービス事業委託 1,110 万 3,600 円について、

市の負担額である１食 300 円の積算か、基本額に１食 300 円

の加算額があるのか、どちらか。

いきいき長寿係長 配食数掛ける 300 円の実績である。

なかじま会員 令和６年７月末には対象者が 60 人に減ったとのことだが、

配食の要望がなければ、支払額は０円ということか。

いきいき長寿係長 そのとおりである。
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なかじま会員 本市は年齢要件しかなかったため、今後の需要を見込んで

事業を拡大した事業者もいると思う。今後、配食数が減少し

ていく中で、委託料を基本額と配食分の加算額にする考えは

ないか。

長寿課長 委託事業者が実施している配食サービスは、市の事業がな

くても成り立っているため、今までどおり実績払いでよいと

考える。

歳出 ３款２項 包括的支援事業・任意事業費（包括的支援事業）

大島会員 在宅医療・介護連携支援センター業務委託について、委託

先と内容はどのようか。

いきいき長寿係長 委託先は、東名古屋医師会である。

長寿課長 内容は、入院された方が退院し、在宅に移行する際の橋渡

しとしての相談が多い。

大島会員 委託内容は相談業務のみということか。

いきいき長寿係長 相談業務だけでなく、市内の医療機関やケアマネジャーと

連携を図り、会議や研修会を行っている。また、年に 1 回、

市民公開講座を開催している。令和５年度は文化の家で認知

症に関する講座を行った。

大島会員 文化の家で開催される講座は無料で参加できるが、委託費

の中から費用を捻出しているのか。

いきいき長寿係長 文化の家で開催される東名古屋医師会の講演会は年に２回

あるが、そのうち１回が長寿課で開催しているものである。

委託内容に周知も含まれているため、周知方法の一つとして

講演会を実施している。

質疑及び意見を終了

議案第 54 号 令和６年度長久手市介護保険特別会計補正予算（第１号）

長寿課長 議案第 54 号について説明

歳出 １款３項 介護認定審査会費（介護認定審査会事業）

わたなべ会員 要介護認定用ＯＭＲ装置改修業務委託の内容はどのようか。

介護保険係長 マークシートの様式変更に伴うシステム改修である。

わたなべ会員 様式変更の内容はどのようか。

長寿課長 令和６年３月末に介護療養型医療施設が廃止されたことに

伴い、利用施設の項目から当該施設が削除された。
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質疑及び意見を終了

会長 会長報告の作成は会長と副会長への一任を確認。

閉会宣言

午後０時 03 分終了

以上、要点筆記は会議内容と相違ないので署名する。

令和６年９月 11 日

予算決算委員会

教育福祉分科会長 冨田えいじ


